

- 1°. Quelle est leur *origine* dans la forme primordiale?
- 2°. Dans quel ordre pouvons-nous les classer ?
- 3°. Quelle est la *valeur* de la forme *religieuse*, abstraction faite de ses *diversités*, et prise en elle-même ?

I.—QUESTION D'ORIGINE.

L'homme peut construire une forme religieuse quelconque. Sa nature religieuse suffit pour expliquer cette possibilité. Cependant, si, de la possibilité, nous passons au fait, et si nous nous demandons comment a commencé, de fait, la religion dans le monde, nous affirmons que la révélation seule peut résoudre le problème et que le rationalisme, avec ses hypothèses, ne saurait y arriver.

Quant à nous, abstraction faite de la révélation, et en nous plaçant au seul point de vue de la raison, nous osons soutenir que nos probabilités monothéistes l'emportent sur le prétendu animisme ou fétichisme primitif de l'Inde et de l'Asie.

Le système en vogue chez la plupart des rationalistes actuels n'est rien autre qu'une *continuation* du transformisme en religion.

D'après eux, la religion, comme le monde, a commencé par quelque chose de très primitif, de très rudimentaire et très imparfait. Le sentiment religieux, à peine en germe, se manifestant ainsi chez l'homme, s'est développé peu à peu à travers les siècles, comme son intelligence.

D'après M. de Hartmann, cette évolution successive et continue, en se poursuivant à travers les âges, doit passer par trois phases bien distinctes, exposées par lui dans son ouvrage intitulé : " La religion de l'avenir. "

La première phase comprend la période mythologique ou religion de l'homme primitif, qui divinise les forces cachées de la nature, et les adore sans les comprendre.

La seconde période, dite mythologico-anthropologique, constitue un réel progrès. L'homme ne s'arrête plus à offrir ses adorations à ce je ne sais quoi d'indéterminé, de vague, qui formait, dans la période précédente, l'objet de son culte. Il concrétise cet objet, le personnifie, en fait un dieu-homme. Désormais, ses hommages ne s'adresseront plus à la cause inconnue qui produit les tempêtes ou alimente le feu : Il adorera Eole, Vulcain, Vénus, tous les dieux et toutes les déesses de l'Olympe. Le polythéis-